

Moyne de Longueuil était gouverneur des Trois-Rivières, d'après les *London Documents* (X. 893) et commandait un corps dans les opérations de la guerre. Mais ceci n'est pas exact puisque le registre de la paroisse dit que le 5 juin " Pierre-François de Vaudreuil, chevalier de St-Louis, seigneur de Rigault, écuyer, gouverneur des Trois-Rivières " est parrain. La signature en cette circonstance est : " Rigaud de Vaudreuil."

Le 18 octobre 1757 aux Trois-Rivières, le gouverneur Pierre-François de Vaudreuil fait baptiser un petit sauvage, son esclave, âgé de six ans. (Note de M. P. E. Vésina.)

Ce nom de Pierre-François, qui était celui du gouverneur-général, est placé ici comme pour embrouiller à plaisir les lecteurs de l'année 1888.

Paul-Joseph de Longueuil était encore, vers la fin de septembre 1757, lieutenant du roi à Québec (*Mémoire sur le Canada* 1749-60, page 100). Le 8 juillet 1759, d'après le registre de la paroisse des Trois-Rivières, il était gouverneur de cette place.

Le 15 janvier 1760, le roi ratifie une concession de terre faite le 15 octobre 1759 par le gouverneur et l'intendant du Canada, en faveur du sieur " Rigaud de Vaudreuil, gouverneur de Montréal, et son épouse." Il s'agit du poste de la baie Verte du lac Michigan.

Québec venait d'ouvrir ses portes aux Anglais lorsque le gouverneur Vaudreuil donna ainsi à son frère une seigneurie située au fond du lac Michigan. Faut-il en conclure que, dès le mois d'octobre 1759, on projetait de se retirer vers les " pays d'en haut " et d'y recommencer la Nouvelle-France ?

Le présent article a pour objet de montrer que : 1o Rigaud a été, de 1733 à 1757, gouverneur, commandant et major des Trois-Rivières, alternativement, 2o c'est lui qui portait le surnom de Cavagnal : 3o il était l'aîné de M. de Vaudreuil